

MARTIN Paul Emile

né 6 août 1894 Saumur 5^e Pierre
études à Combrée

tonsure 27 février 1915

raisonné 29 juin 1915

sous diacon 29 juin 1916

diacon 9 octobre 1916

prêtre 23 juillet 1917

professeur auxiliaire Combrée 1917

curé les Nohues 1929 (S.B. 25 août)

curé Varrains 1940 (S.B. 9 juin)

retiré 1966 (S.B. 3 juillet) les ardilliers

décédé aux ardilliers 11 février 1972

S.B. 99 et 141

PARTIE OFFICIELLE

DÉCÈS DANS LE CLERGÉ

Monseigneur l'Évêque recommande à nos prières :

— M. l'abbé Joseph SAUDREAU, décédé à Saint-Michel de Beaupréau, le 10 février, à l'âge de 75 ans.

— M. l'abbé Paul MARTIN, ancien curé de Varrains, décédé à Notre-Dame-des-Ardilliers de Saumur, le 11 février, à l'âge de 77 ans.

— Le R.P. Alphonse BIOTTEAU, des Missions Etrangères de Paris, décédé à Hong-Kong le 14 février à l'âge de 89 ans.

• Né à Saint-Lambert-du-Lattay, le 23 mars 1896, dans une famille de vignerons, M. Joseph Saudreau avait fait preuve dans ses études de cette vive intelligence qui est dans les traditions de sa famille (son oncle, Mgr Saudreau qui fut aumônier du Bon-Pasteur d'Angers et auteur de traités mystiques fort connus entre les deux guerres ; son frère ingénieur, père de M. l'abbé Saudreau, ancien directeur national de la catéchèse et aujourd'hui vicaire épiscopal de Paris ; sa sœur Marie qui développa largement dans le diocèse l'audience de la Ligue féminine d'Action catholique). Après ses études à Mongazon, puis au Grand Séminaire, M. Joseph Saudreau ordonné prêtre le 24 juin 1920, obtenait sa licence en théologie à Rome, puis ses certificats de philologie allemande et d'études pratiques à l'Université tout en commençant à enseigner l'allemand à l'Externat Saint-Maurille en même temps qu'à l'Université Catholique à partir de 1925. C'est dans cette charge qu'il aura passé tout son ministère actif. En 1960 il avait dû se mettre en congé à la demande des médecins qui craignaient qu'il ne perde tout à fait la vue. Ces douze dernières années il les passa dans sa maison de Saint-Lambert-du-Lattay dont il ne sortait que très peu. Son neveu, M. l'abbé Michel Saudreau, qui a pris la parole à ses obsèques, nous rappellera prochainement son souvenir.

• M. l'abbé Paul Martin, curé de Varrains aux portes de Saumur sa ville natale — il y était né le 6 août 1894 — nous laisse le souvenir d'une merveilleuse bonté. Discret, presque timide, mais toujours présent à tous, il a été unanimement apprécié et aimé dans cette paroisse où il passa 26 ans. Varrains fut vraiment son pays et sa famille. C'est pourquoi ses paroissiens ont tenu à ce qu'il repose parmi eux. Sa vie est toute simple : prêtre le 23 juillet 1917, il est aussitôt nommé professeur au collège de Combrée, dont il avait été l'élève très studieux avec ce tempérament attentif qui était le sien. En 1929 il est curé des Ulmes, paroisse qu'il quittera pour Varrains en mars 1940. En juillet 1966 il s'était retiré à Notre-Dame des Ardilliers. Nous espérons que l'un de ses anciens paroissiens nous parlera de lui avec plus de précision dès la semaine prochaine.

• Le jour même du décès du Père Biotteau à Hong-Kong, le Secrétaire général des Missions Etrangères de Paris nous a adressé les lignes que voici :

« Nous venons d'apprendre par télégramme le décès du R.P. Alphonse Biotteau originaire de la paroisse de Gesté. Né le 3 octobre 1883, il entra aux Missions Etrangères, minoré le 15 septembre 1906. Prêtre le 4 avril 1908, il fut destiné aux Procures de la Société soit en Extrême-Orient soit en Europe (Londres). En 1936, il devint Supérieur de notre Maison de Nazareth à Hong-Kong, maison qui était surtout une maison de retraites spirituelles et de prières pour la Société. Cette maison, supprimée, il se retira tout près, à Béthante, maison de repos pour les missionnaires âgés. Voilà quelques semaines, il fut obligé d'aller à l'hôpital et c'est là qu'il vint de décéder le 14 février à l'âge de 89 ans. »

En souvenir de M. l'Abbé Paul MARTIN ancien curé de Varrains, 1894-1972

M. l'abbé Paul Martin, est mort le 11 février dernier à l'âge de 77 ans, à Notre-Dame des Ardilliers où il s'était retiré en 1966. M. l'abbé André Sanzay, né à Varrains et qui fut son paroissien, nous rappelle en quelques traits bien typés et parfois émouvants l'excellent pasteur qu'il fut. Il laisse un grand souvenir dans le cœur de bien des Saumurois.

Né à Saumur en 1894, l'abbé Martin resta saumurois pendant la plus grande partie de sa vie. Après ses études au collège et au Grand Séminaire, après son ordination pendant la grande guerre (à laquelle il échappait à cause de sa santé fragile) après un séjour assez long à Combrée, il revenait avec satisfaction aux Ulmes comme curé. C'est là que les paroissiens de Varrains, après le décès du Père Jousset, vont le chercher aux heures sombres de 1940. Il arrive au mois de juin au moment où sautent les ponts de Saumur, pour accompagner au cimetière et sous les obus, sa première paroissienne décédée. Triste et tragique début de ministère dans une paroisse où le Père Martin restera pourtant 26 ans.

Connaissant admirablement tous ses paroissiens, même les prisonniers dont il s'inquiétait auprès de leurs familles, il était soucieux de remplir vis-à-vis de tous son rôle de prêtre d'une manière exacte et scrupuleuse. Dès son lever, il va à l'église pour sonner l'Angélus et se préparer à la messe qu'il célèbre entièrement à haute voix.

Le dimanche, il veut donner à ses ouailles une doctrine précise et éclairée ; il s'applique à apprendre par cœur ses homélies, servi d'ailleurs par une mémoire d'historien.

Attentif à visiter les malades, il allait de son pas rapide et saccadé leur porter la Bonne Nouvelle, mais aussi les petits potins qu'il commentait avec humour ; ou bien, le lundi, partait à bicyclette voir ses amis de Saumur ou de Saint-Lambert-des-Levées.

Timide, mais avec des réactions d'une franche brutalité, la voix un peu tremblante, quand il voulait intervenir pour dénoncer une injustice ou une faute, il était pourtant bon, jusqu'à tout donner pour les œuvres de formation des jeunes. Il n'hésitait pas à accompagner ses enfants de chœur dans des excursions ou des promenades sur le coteau ; essuyant ses lunettes (alors qu'il était presque aveugle) pour mieux les voir et les reconnaître...

Pour beaucoup d'entre nous, il fut le bon Pasteur, avec tout le souci, le travail et aussi la souffrance que comporte une telle fonction. Nous garderons ce souvenir d'un prêtre attaché à son devoir, attaché à ses paroissiens, attaché à son Seigneur, par un amour qu'il cachait sous une pudeur excessive. S'il eut parfois à souffrir de quelques incompréhensions, ou de sa santé précaire, ne pouvons-nous pas espérer que la Vierge Marie, qui l'a appelé au jour anniversaire de ses Apparitions à Lourdes, lui a fait comprendre, comme à Bernadette, qu'Elle ne le « rendrait pas heureux dans ce monde, mais dans l'autre ».

André SANZAY.

INTENTIONS DE PRIÈRES

- Sœur MARIE DE LA TRINITE, des Filles de Sainte-Marie de Torfou, décédée le 23 février, à l'âge de 66 ans.
- Sœur THERESE DU SAINT-ESPRIT, religieuse de La Salle-de-Vihiers, décédée aux Etats-Unis, dans sa 78^e année, 53^e de sa profession religieuse.
- Sœur MARIE AUGUSTIN DE LA CROIX, née Marie Emeriau, religieuse du Bon Pasteur, décédée le 26 février, à l'âge de 81 ans, dont 50 de vie religieuse.
- M. Jean-Baptiste CHOUTEAU, décédé le 21 février à Cholet, beau-frère de M. l'abbé Paul Billaud, ancien curé de St-Christophe-la-Couperie, retiré à St-Michel de Beaupréau.

MARTIN 4353 Paul, Emile (1894-1972)

Combrée (tout) de diocèse d'Angers de à

Combrée (maître d'études) de diocèse d'Angers de 1917 à 1929

Curé de Ulmes (Les) de 1929 à 1940

Curé de Varrains de 1940 à 1966